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队医张宏辉 /张宏宇：一切为了运动员的身体健康

在水上中心有两位队医张宏辉和张宏宇，不知道的

总以为两人是兄弟，实则两人并没有血缘关系，但他们却

有着很多相似的经历，几乎同时进入运动队，又分别在各

自的岗位上一直默默奉献，十几年来，为运动队的医科保

障发挥着各自的光和热。

2003年，张宏辉从河北医科大学中医学专业毕业

后，前往石家庄市中医院针灸科工作了 5年，这期间，他

不仅取得了中医执业医师、中医主治针灸师的资格，还积

累了丰富的行医经验，擅长使用针灸、按摩正骨等传统中

医技法治疗运动员急性损伤疾病。

2008年，一个偶然的机会，他加入到河北皮划艇运

动队的大家庭中，“中心主任来我们科招人，我各方面都

符合条件，当时想着给运动员们治疗运动损伤，也正好跟

我的专业对口，到这来也能增加自己的行医经验，于是毫

不犹豫地来到了运动队”。和他一同到运动队的还有之前

一个科室的同事张宏宇，“我去的是皮划艇队，他到的是

赛艇队，虽然地方不同，但很多经历都差不多”。

到了运动队他们才发现，有些情况跟想象的不一样，

“原来在市中医院的时候，病人的年龄都比较大，除了运动

损伤之外，很多都有一些基础病，而运动队不一样，年轻运

动员有着自身的特点，所以刚到体育局的时候，我们跟着

体科所的老大夫们重点学习了一段时间”。当时，运动队在

石家庄训练，他们就白天在体科所的门诊跟着经验丰富的

医师学习，晚上返回队里给运动员们做康复治疗。

随着运动队到外地驻训，他们也开启了随队工作的

生涯，由于队里人员有限，所以很多时候，他们也不只是

负责运动员的医疗康复，特别是白天，他们还要协助教练

员进行训练，“比如给他们卡表，协助他们做一些动作，有

时候还会协助做一些财务方面的工作”。尽管比在医院时

承担的工作多了，他们却无怨无悔，“我这个人平时就是

闲不住，现在有事可做，感觉生活很充实”。回忆起刚到皮

划艇队的日子，张宏辉依然历历在目。身在赛艇队的张宏

宇也经历了相同的转变，不过年龄稍长的他说得最多的

是，“工作确实紧张，但慢慢适应了也就不觉得累了”。

2009年，山东全运会召开，身为队医，两人都随队参

加了当时的比赛，“我主管的就是运动员的日常医疗保障

和晚上的身体放松。由于当年的技术特点，有些运动员得

了肌腱炎，我就针对这种情况，进行了有效的治疗，为他们

取得好成绩提供了保障”。虽然是第一次参加全国性的大

型赛事，但凭借过硬的技术实力，他们出色地完成了医疗

保障任务。“总体上来说，第一次参加全运会，心里还是比

较紧张的，第二次的时候就好多了，对于整个比赛流程有

了很好的把握，特别是对运动员心理有了更好的了解，很

多教练不方便说的话，我们可以在治疗的过程中跟运动员

慢慢沟通，对于他们的心理疏导起到了很好的作用”。

在运动队的十几年间，他们也目睹了运动队医科保

障不断健全的历程，“最开始来的时候，条件相对差一些，

当时只有一台微波治疗仪，后来又逐渐添加了超声治疗

仪等先进设备，在硬件设备上实现了很大的跨越，此外，

复合型保障团队也越来越健全，相应的医科保障人员逐

渐增多，也越来越专业”。为了跟上时代的发展，他们除了

平时工作以外，还抓紧一切时间不断丰富自己的知识和

技术，“报培训班，参加一些考试，给自己充电”。

目前，两人正跟随各自的运动队进行紧张的冬训，除

了伤病治疗，他们还积极地进行疾病的预防，为运动员的

健康筑牢安全防线。

厨师任军行：27年坚守只为运动员能吃好

任军行是水上中心的厨师，20多年来一直跟着运动

队南征北战，为了运动员们能吃上可口营养的饭菜默默

地奉献着青春。虽说做饭是众口难调，但任师傅却做到了

让大多数人交口称赞。

1997年，刚从学校毕业的任军行就来到了水上中心

的运动队，“最初的时候是在秦皇岛，当时各个项目的队

伍还没有分开，人员多，饭菜供应量也大，后厨的厨师就

有五六个。因为我是新去的，主要是帮主厨做一些外围的

工作，同时也跟着人家学技术”。经过几年的历练，他逐渐

适应了运动队的生活，烹饪技术也有了长足的进步。“由

于部分厨师的辞职流动，我也逐渐顶了上去，慢慢地就成

了队里的主厨”。

随着各个运动队开始分散训练，任军行也随着皮划

艇队在全国范围内转战训练，“去过四川、广东、福建等很

多地方，主要还是根据项目特点选择合适的水域和地点

进行有针对性的训练”。作为队里的厨师，他最关心的还

是队员们的伙食问题，“最开始的几年，我也年轻，经常跟

队员们打成一片，他们不训练的时候，我们就一起打打

球、玩玩牌，这个过程中，我会主动地问他们，训练这么

累，想吃点什么东西呀”。和运动员处成了朋友，他也获得

了第一手的伙食情况反馈，针对运动员们提出的要求，他

不断地增加饭菜种类，改善饭菜质量，“有时候到了新地

方，运动员们吃到了什么好吃的，就会告诉我，然后我就

去跟着人家学，回来后反复琢磨，反复做，一直到运动员

们满意为止”。

2012年，为了进一步改进饭菜质量，任师傅想出了

一个好点子，“成立一个伙食委员会，这里面既有运动员、

教练员代表，还有工作人员代表，基本上能代表运动队的

各个方面，我们每周开一次碰头会，大家反映哪个菜好

吃，哪个菜不好吃，再提出改进的意见等等”。他的建议得

到了中心领导的肯定，并很快实施开来，“这个制度已经

坚持了 10多年，事实证明，非常有效，正是有了这套沟通

机制，我才能准确把握每个人的口味偏好，让他们吃得更

好”。

在运动队，任师傅不仅实现了烹饪技术的进步，还收

获了自己的爱情，“我爱人比我先到的运动队，她在队里

食堂做服务员，我到运动队后，因为在一个部门，就跟她

逐渐熟识起来，后来逐渐确立了恋爱关系”。任师傅和妻

子结婚后，两人便一直在队里服务，“有了孩子以后，因为

我们的工作性质，不能把孩子带在身边，就把孩子留给了

老人照看，我们常年在外，就是偶尔跟孩子通个电话，平

时也关心不够，感觉挺亏欠孩子还有父母的”。说到动情

处，任师傅语气也不免有些哽咽。

由于要负责队里的一日三餐，任师傅平日里起得早

睡得晚，一年 365天几乎没有休息的时候，“即便是休息

日，运动员、教练员休息，我们也得工作，大家都得吃饭是

吧”。任师傅表示，一年之中，只有运动员参加大型赛事的

时候，他才有时间休息一下，即便这样，他也没有完全放

松，而是抓紧时间充电，“让中心主任给联系一下别的单

位，去跟这些单位食堂的师傅们取取经”。运动员户外训

练，很多时候要看天气好坏，根据天气情况确定训练时

间，“训练时间一变，吃饭时间就得跟着变，要么提前，要

么延后，得时刻准备着，让运动员们吃上可口的饭菜”。任

师傅介绍说，为了满足大家的不同口味，他每次做饭都尽

量增加饭菜种类，“现在每顿饭起码得有七八个菜，两三

样主食和汤品”。

20多年来，随着任师傅的厨艺日益精进，期间也有

一些单位抛出过橄榄枝，但都被他给回绝了，“在队里时

间长了，对运动队产生了深厚的感情，领导和队员们对我

也特别好，我也舍不得大家，毕竟工作不只是干活，还有

一份感情在里面”。任师傅表示，现在孩子大了，他和妻子

的牵挂也少了许多，他们将再接再厉，继续在食堂做好运

动队的后勤保障，为运动队取得更好的成绩添一份助力。

用心保障练兵 温暖护航冬训
记河北水上中心后勤保障工作人员

“近期，河北竞技体育各个项目的健儿们

按计划陆续进入了紧张的冬训期。他们或

以赛代练、或外训蓄力、或留守“主场”上

强度……在备战巴黎奥运会、大湾区全运

会的新周期里，潜心修炼，期待再铸辉煌。

运动员成绩突飞猛进的背后，离不开一支

默默无闻的保障团队，他们兢兢业业，无

私奉献，在平凡的工作中为运动员们提供

了坚实的保障。今天我们就走近水上中心

三位工作人员，听听他们的感人故事。

”
■张宏辉 ■张宏宇 ■任军行

□本报记者 周强


